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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
SENADORES LANZAN PLAN “C” 
Señalando que los órganos autónomos como el INE tomó décadas de trabajo para formarlos, el Senador por 
Acción Nacional Alfredo Botello adelantó que, desde la oposición, se trabaja en el “Plan C”. (PA 1 y 3) 
 
SON MINORÍA LOS QUE VAN VS EL PLAN B, DICE MORENA 
Las expresiones contra el plan B de la Reforma Electoral son minoría, ya que algunos lo que buscan es 
preservar sus privilegios, afirmó el secretario general de Morena, Alejandro Pérez. Subrayó que en el país 
hay libertad para que los ciudadanos expresen su sentir, pero la manifestación la organiza una minoría en la 
República. (DQ 4) 
 
PIDE INE A LA POBLACIÓN RECOGER SUS CREDENCIALES 
El INE informa que en los módulos de atención que operan en el estado todavía quedan 387 credenciales 
para votar con fotografía que fueron tramitadas en el año 2021 y no han sido recogidas por sus titulares De 
no recogerse a más tardar el 28 de febrero del presente año, advierte, serán retiradas y destruidas y deberán 
iniciar el trámite nuevamente. (EUQ 2, P 4) 
 
INE DESTRUIRÁ CREDENCIALES 
El INE, prevé la destrucción de todas aquellas credenciales de elector que fueron tramitadas y nunca fueron 
recogidas por los ciudadanos, pues desde el 2021 se cuenta con decenas de estas mismas en el municipio de 
San Juan del Río. (ESSJR 6) 
 
LLAMA IGLESIA A DEFENDER AL INE 
Monseñor Martín Lara externó que la marcha en defensa del Instituto Nacional Electoral del próximo 26 de 
febrero seguramente superará a la primera, que se realizó el pasado 13 de noviembre.“ Es una expresión 
muy valiosa del valor de la democracia en México; hemos visto una gran efervescencia por defender al INE y 
yo creo que para esta segunda puede tener repercusiones aún más amplias”, destacó Lara Becerril. (PA 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
ENFRENTA EL PRI LITIGIO POR SEDE DE COMITÉ EN JALPAN DE SERRA 
El PRI se enfrenta a un litigio por las instalaciones de su comité en el municipio de Jalpan de Serra, dijo la 
presidenta del tricolor, Abigail Arredondo. Explicó que en ningún momento el partido fue desalojado de las 
instalaciones y mucho menos, se trata de un proceso concluido. (EUQ 3) 
 
“ME ENCANTARÍA SER GOBERNADOR” 
Paul Ospital, diputado del PRI, dio a conocer su interés por contender por un cargo público en el proceso 
electoral de 2023-2024. Lo anterior, luego de que el coordinador de los diputados federales del PRI, Rubén 
Moreira, lo destapara para contender por el Senado de la República. (DQ 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REGISTRO FORZOSO DE APPS DE TRANSPORTE 
Once plataformas solicitan ser empadronadas para dar el servicio de taxi, revela Cuanalo. (DQ principal) 
 
N: OBRA SIN DEUDA  
La parte financiera de 5F está cubierta, afirmó el secretario de Finanzas.  (N principal) 
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AM: PERSISTE EXTORSIÓN A NEGOCIOS DE CÁMARAS DE COMERCIO ‘PATITO’ 
La Canaco reporta 12 casos de intentos de extorsión de presuntos miembros de organismos que piden 
dinero a cambio de gestión de permisos y licencias.  (AM principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO LOGRA NUEVO RÉCORD DE REMESAS, SEÑALA BANXICO 
Recibe más de mil 197 millones de dólares en 2022, lo que significa un crecimiento de 18%; concentra la 
capital el mayor porcentaje al contabilizar  377 millones de dólares.  (EUQ principal) 
 
CQRO: DIPUTADOS FEDERALES APRUEBAN LEY PARA OTORGAR A LA SEDENA EL CONTROL DEL 
ESPACIO AÉREO 
Con 261 votos a favor, 198 en contra y 26 abstenciones, los diputados aprobaron la iniciativa presentada por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador.  (CQRO principal) 
 
PA: LLAMA IGLESIA A DEFENDER AL INE 
Convoca monseñor Martín Lara Becerril a participar en la marcha del próximo 26 de febrero. (PA principal) 
 
P: COMERCIOS QUERETANOS SON VÍCTIMAS DE EXTORSIONADORES 
La Canaco local alertó sobre la presencia de cámaras empresariales fantasma que exigen pagos a cambio de 
evitar que las autoridades clausuren los negocios. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EN QUERÉTARO SE DESARROLLA EL ESTABLECIMIENTO DE LA REGIÓN DE CENTROS DE DATOS 
MICROSOFT MÉXICO 
El gobernador Mauricio Kuri visitó las oficinas centrales de Microsoft en México para conversar con Rodrigo 
Kede, presidente para Latinoamérica y vicepresidente corporativo en Microsoft, y Rafael Sánchez, presidente 
y director general de Microsoft México, sobre el desarrollo del establecimiento de la Región de Centros de 
Datos en el estado, así como el impacto de este proyecto en el progreso digital de la entidad y los queretanos. 
(Fórmula Noticias) 
 
OBRAS DE 5 DE FEBRERO ESTARÁN PAGADAS EN EL 2027 
El secretario de Finanzas, Gustavo Leal dio a conocer que las obras que se realizan en Paseo Cinco de 
Febrero se terminarán de pagar en el año 2027. Indicó que este proyecto representa un monto de seis mil 
239 mdp, el cual se pagará en los próximos cuatro años. Destacó que para este 2023 se presupuestaron mil 
400 mdp para estos trabajos, que se espera queden concluidos a finales de este mismo año. (N 2, AM 18) 
 
LLEVAN VOZ DE LA JUVENTUD QUERETANA A LA ONU EN NY 
La titular de la SEJUVE, Virginia Hernández inició una gira de trabajo en Nueva York para participar en 
diversos encuentros en la ONU. Este miércoles, Hernández Vázquez, inició sus actividades en representación 
del gobierno de Querétaro y sostuvo encuentros con representantes de organismos internacionales, como la 
Misión Permanente de Estados Unidos ante las Naciones Unidas y la Oficina de la Enviada del Secretario 
General de las Naciones Unidas para la Juventud. (P 2) 
 
NO SE ESTÁ ENCUBRIENDO A NADIE EN EL CASO INDEREQ: LUPITA MURGUÍA 
A mí me preocupa mucho el tema del INDEREQ, porque son prácticas que desafortunadamente lo reciben las 
mujeres, que ocurren y que si en otros momentos estas cosas eran o pasaban desapercibidas o eran 
toleradas, hoy ya son inaceptables, atajó la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía. Lo que necesitamos, 
pidió, es que las mujeres, sus familiares que se sientan víctimas de acoso, de agresión o de hostigamiento 
brinden los elementos al contralor para que él pueda tomar la sanción. (N 1 y 2) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
CON DOCUMENTAL, DIPUTADA LOCAL PRESENTA SU INFORME 
Ayer se presentó el documental El Poder de Nuestra Voz, por medio del cual la diputada local, Ana López, 
presentó su Informe de Actividades Legislativas. El documental de este informe fue proyectado ante la 
presencia de ciudadanos en el cine ubicado en Plaza Boulevares. (N 1 y 8, EUQ 3, PA 7, P 1 y 4) 
 
APOYAN DIPUTADOS INICIATIVA 3 DE 3 
La ley 3 de 3 contra la violencia de género, que ingresaron este miércoles los diputados Paul Ospital y 
Graciela Juárez, logró el visto de bueno de diputados del PAN, Morena y Querétaro Independiente. El 
proyecto busca restringir candidaturas a deudores alimentarios o a quienes tengan antecedentes de 
violencia de género y sean deudores alimentarios. (P 2) 
 

MUNICIPIOS 
 
ACUDE NAVA GUERRERO A COMUNIDAD DE PIE DE GALLO, EN SANTA ROSA JÁUREGUI 
Con la finalidad de tener un diálogo cercano con la ciudadanía, el alcalde de Querétaro, Luis Nava, visitó la 
comunidad de Pie de Gallo, en la delegación Santa Rosa Jáuregui, para recorrer la obra social e informar a los 
integrantes del Comité de Obra los alcances de lo realizado en su localidad, informó un comunicado. (DQ 6, N 
3, AM 2) 
 
RESCATISTA QUE FUE A TURQUÍA ES ORIGINARIO DE LA CAÑADA 
Uno de nuestros rescatistas y especialistas en el entrenamiento de perros adiestrados para el rescate se fue a 
Turquía su nombre es Edgar es originario de la Cañada, esta es la imagen que el presidente municipal del 
Marqués, Enrique Vega manejo en sus redes sociales con el reconocimiento a Edgar qué es el entrenador de 
Balam y Orly ambos perros especialistas entrenados para el rescate de personas van en camino hacia 
Turquía decía él y bueno pues ya están allá en Turquía en estos momentos van a apoyar en las labores de 
rescate para salvar vidas. (RTQ) 
 
EMBELLECEN EL CENTRO EN AMEALCO DE BONFIL 
Para seguir generando estrategias de atracción turística en el municipio de Amealco de Bonfil, se llevó a cabo 
la instalación de farolas con la imagen alusiva a Lele en el jardín principal y el primer cuadro del Centro 
Histórico, acto encabezado por el edil René Mejía. (ESSJR 7) 
 
INSISTE EDIL EN DEUDA A CADEREYTA 
El municipio de Cadereyta está analizando contratar una deuda de 16 mdp para evitar que los laudos sigan 
incrementando la deuda de 55 mdp que arrastra la administración de 2005, informó el alcalde de la 
demarcación, Miguel Martínez. (DQ 6) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA. “PAJARITO.” De los creadores de “El Pollo es mi Gallo” o “Que se quede López porque 
estamos muy Agusto…”, no se pierda en Corregidora la pinta de bardas con el slogan de “Ya viene Montoya… 
las carnitas del pueblo”. Ya deben estar en su punto esas carnitas porque, nos dice un pajarito, más bien 
debería decir de El Pueblito, terruño del secretario municipal y aspirante a alcalde Rafael Montoya. DIFÍCIL. 
Por ganas no para, pero en esa carrera el ex regidor panista compite nada menos que con el ex alcalde 
interino Josué “Chepe” Guerrero, uno de los más cercanos, leales y competitivos colaboradores de Mauricio 
Kuri en el Palacio de Gobierno. MERECIDO. Asiste a sus últimas sesiones el magistrado y ex presidente del 
Tribunal Superior de Justicia, José Antonio Ortega Cerbón, a quien le rinde honores su compañero Braulio 
Guerra Urbiola por los 30 años de servicio. Ahora sí que pasará a mejor vida: la de jubilado. (DQ) 
 
 



JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 4 

EXPEDIENTE Q. “REGULACIÓN” 
Por Adán Olvera 
Varias cosas que en Querétaro no tenían regulación y están en camino de sujetarse a la normatividad del 
estado serán las grúas (servicios de arrastre) y las pipas de venta de agua potable. El Gobierno del estado, en 
el caso de estos últimos, ya los trae en la mira para regularlos y para meterlos en la ley. Regularán las tarifas 
de los costos excesivos de las pipas que abastecen agua potable, sobre todo cuando existan contingencias por 
falta de agua en la entidad, escenario que conforme pasen los meses será más probable y es que no crea 
usted que vivimos con exceso de agua en nuestro país. La Comisión Estatal de Aguas (CEA) será la encargada 
de regular esto y las pipas que se someterán al orden de los costos, además de que se creará un padrón de 
empresas y se verificará que los mantos donde extraigan el agua sean legales; ese es todo un caso porque 
hay sospechas fundadas y motivadas de que hay pozos de agua que no son de uso urbano en su concesión y 
son utilizados para la venta del líquido. Hay concesiones otorgadas por la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) que son para uso agrícola y poco dan servicio al campo y se han vuelto un negocio redondo para 
la venta de agua a centros comerciales y para hoteles, incluso colonias populares donde la falta del líquido y 
de sistemas de almacenamiento, los vuelven presas de estos empresarios del agua. Los dueños de pipas 
durante muchos años tuvieron un “negocio” con poca regulación, no quiere decir que no estén sujetos a 
ciertos requisitos, pero hoy lo que se busca es que no existan abusos en tiempos complicados como los que 
se tuvieron en diciembre, donde muchos se dieron aguinaldos de esos de 70 días con la venta de agua a los 
precios que comenzaron a vender abusando claramente de la necesidad de la gente. Les llegó la hora a los 
piperos y esperemos que sea para bien de ambas partes, no se trata de que alguien pierda, más bien que 
todos ganen. DE REBOTE. Los priistas en Querétaro, al menos los que son damnificados por las últimas 
negociaciones de Miguel Ángel Osorio Chong, buscan y quieren su expulsión del PRI y es que no olvidan que 
las campañas del 2015 y 2021 siempre les operó en contra y así seguirá. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
“SIN DESALOJO. La dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo, aclaró que no se ha desalojado a los priistas 
de las oficinas que tienen en el municipio de Jalpan de Serra, pero sí reconoció que existe una resolución que 
no es favorable para su partido por una demanda que se generó hace poco más de un año para devolverle el 
terreno al municipio. La priista aseguró que cuentan con los documentos que avalan la propiedad que el PRI 
ha ocupado por 40 años. Continuará el pleito legal. MÁS OPERADORAS. A finales de febrero, la ST emitirá 
una nueva convocatoria para las mujeres interesadas en capacitarse como operadoras del transporte 
público. En el primer ejercicio se graduaron 200 mujeres, aunque solo 21 tomaron el volante de las unidades 
del Qrobús; el resto buscó empleo en empresas privadas de transporte. BAJA CALIFICACIÓN. Con un 
promedio de 6 de calificación, el Observatorio Ciudadano de Querétaro evaluó el desempeño de la 
Administración municipal de Amealco, que encabeza René Mejía. La evaluación sobre derechos económicos, 
sociales, culturales y ambientales de la población fue la más baja, pero la preocupación del organismo 
ciudadano se centró en los ejes de equidad de género y atención a grupos vulnerables. El edil tiene la tarea 
pendiente. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
“ROBERTO SOSA YA SE PREPARA PARA COMER CALDO DE BUEY”. El próximo lunes, nos cuentan, el 
alcalde de Corregidora, Roberto Sosa —quien ha impulsado el proyecto de la Zona Arqueológica de El 
Cerrito para fortalecer la actividad turística de la demarcación— recorrerá el sitio con periodistas y 
directivos de medios y cámaras empresariales, para mostrar los avances logrados durante su gobierno. 
Después, Sosa y sus invitados recorrerán El Pueblito en tranvía. También se tomará una foto grupal con el 
“buey monumental” y después se irán a comer el tradicional caldo en el Museo Anbanica de Historia para 
cerrar su reunión con la prensa queretana, esto en el marco de las fiestas de El Pueblito.  “MURGUÍA 
“PARECE QUE ANDA EN CAMPAÑA”, ESO DICEN”. Quién recorre diversas colonias de la Zona 
Metropolitana de Querétaro, nos dicen, es Guadalupe Murguía. La secretaria de Gobierno no plática con los 
vecinos para cacarear el huevo y repartir boletines informativos en los que aparece su nombre, para decirle 
a la gente que el gobierno estatal apoya la economía de las familias afectadas durante la contingencia del 
Acueducto II. Los beneficiarios, puntualiza, gozan de descuento de 500 pesos en sus recibos de agua. Ayer, 
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nos dicen, doña Lupita estuvo en la colonia España. Las personas que han visto a Murguía en estos 
recorridos comentan que ya parece que anda en campaña. ¿Será cierto? ¿Ustedes que opinan? (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
“NORMA PIÑA ESTÁ POR MÍ DE PRESIDENTA: AMLO “. “La señora presidenta de la corte, para hablar en 
plata, está por mí de presidenta”, declaró ayer en la mañanera el presidente López Obrador. “¿Por qué?”, le 
preguntaron de inmediato, a lo que él respondió: “¡Ah, sí, porque antes, antes el presidente ponía y quitaba a 
su antojo al presidente de la corte!”. Sí, así como lo lee usted… Cabe recordar que la ministra Yasmín 
Esquivel, acusada de presuntamente haber plagiado su tesis de licenciatura, era su favorita para ocupar la 
presidencia del máximo tribunal del país. El domingo pasado, en el teatro De la República, durante la 
conmemoración de los 106 años de la Promulgación de la Constitución, la presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación no fue ubicada al centro del presídium, sino que fue enviada a un costado, junto con el 
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel. Además de que no se puso de pie 
al arribo del mandatario federal al recinto, sino hasta el inicio formal de los honores y, en su discurso, 
defendió la autonomía del poder Judicial. ACUDE NAVA A PIE DE GALLO, EN SANTA ROSA JÁUREGUI. Que 
el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, visitó la comunidad de Pie de Gallo, en la 
delegación Santa Rosa Jáuregui, para recorrer la obra social e informar a los integrantes del Comité de Obra 
los alcances de lo realizado en su localidad para mejorar la calidad de vida de los habitantes. El alcalde 
recordó ahí que durante sus cuatro años al frente de la administración municipal se han invertido más de 8.4 
millones de pesos en obra social, principalmente en la introducción de la red de agua potable, alcantarillado, 
pavimentación y construcción de cuartos adicionales para familias en situación de vulnerabilidad y que 
viven en condiciones de hacinamiento. Dijo también que este año se contempla la urbanización de la calle 
Ignacio Zaragoza, de General Arteaga a Cristóbal Colón, con pavimento de empedrado asentado y juntado 
con mortero, incluidas las guarniciones y banquetas. LANZAN ACERVO DE CINE DOCUMENTAL 
QUERETANO. Que ayer fue anunciado el lanzamiento del Acervo de Cine Documental Queretano, el cual 
estará disponible a partir del 1 de marzo con 92 títulos o proyecciones que ya fueron exhibidos en 
DoqumentaMX. El codirector de Doqumenta, Arón García del Real Lozano, explicó que el objetivo del 
acervo es preservar la memoria audiovisual del estado y ponerla a disposición de la comunidad. Recordó 
que, hace siete años, Doqumenta abrió la primera convocatoria para la selección de documentales 
queretanos. En la liga www.acervodoqumenta.org los ciudadanos podrán enviar su solicitud para visualizar 
la proyección. También se informó que abrirán la convocatoria para la conformación de la Colección 
Querétaro Siglo XXI, en la que podrán participar documentales queretanos realizados a partir del año 2000. 
(CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / “RESCATISTAS QUERETANOS” 
El rescatista de la Cruz Roja de Querétaro, Edgar Martínez, carga a Orly, perro rescatistas que junto con 
Balam, aterrizaron ayer en  a Turquía para colaborar en las tareas de búsqueda y rescate de las víctimas de 
los sismos que han sacudido a este país y que suma más de 12 mil muertos.  Ambos animalitos son hijos de 
Athos, que murió envenenado en 2021 junto con Tango, por un hombre que ya purga condena en San José El 
Alto. El valiente equipo queretano es completado por la rescatista Valeria Segura García. Seguramente harán 
un gran trabajo. ¡Bravo! (PA 1) 
 
FUENTE DÉ EL MARQUÉS / “NUESTRO TEATRO DE LA REPÚBLICA” 
Por Juan Antonio del Agua 
Ante los últimos acontecimientos, hay voces que sugieren la conveniencia de que el Gobierno de Querétaro 
recupere el histórico TEATRO DE LA REPÚBLICA vendido en poco más de 100 millones de pesos por la 
Junta Vergara al Senado en la administración anterior. Es un lugar verdaderamente invaluable, ahora 
reservado para los actos que apruebe la Cámara Alta. Sí, di. Agua de la historia, agua de la memoria. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / EL ACTO DE QUERÉTARO LLEGÓ AL SENADO 
Por Sergio Venegas 
Reproches por ruptura del protocolo el 5 de febrero. Permanecerá Edward Sánchez al frente del Indereq. 
Avanza Partido Querétaro Seguro de Connie Herrera. Rectora de la UAQ entre el fiscal y el ombudsperson. 
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POLÉMICA. El acto del domingo en el Teatro de la República por el aniversario de la Constitución, llegó ayer 
al Senado de la República. En medio de reproches y acusaciones, senadores lanzaron gritos y sombrerazos 
de un lado y otro. Por ejemplo, la manera como Presidencia de la República apartó a los representantes de 
los Poderes Judicial y Legislativo precipitó un debate en el Senado en el que salió a relucir hasta la figura del 
ex secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna. Según la crónica de Mayolo López en Reforma, la 
senadora panista Xóchitl Gálvez abrió la discusión para reclamarle al presidente del Senado, el morenista 
Alejandro Armenta, haber sido enviado a “la esquina” del recinto queretano, lejos del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, como también fue hecha a un lado la ministra Norma Piña, presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. El senador Armenta hizo mutis y luego escuchó el elogio de sus 
correligionarios César Cravioto y Félix Salgado Macedonio, sobre su discurso en dicha ceremonia. En tanto, 
el emecista Dante Delgado, sostuvo que la efeméride del 5 de febrero no debía ser vista como “un acto de 
alabanza” al presidente, sino un acto de Estado. “Debe quedar asentado en el diario de los debates que 
Movimiento Ciudadano le reclama al Ejecutivo su desprecio por los Poderes”, planteó el dirigente naranja. 
No podía faltar el impresentable, Félix Salgado quien alegó que debía existir “un mínimo de respeto a la 
investidura presidencial” que no fue observado. El guerrerense llegó a proponer “un cambio de nombre” a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación con reformas de por medio. Recordó que Ernesto Zedillo, siendo 
presidente, quitó a los “17 ministros de la Corte”. Dejando entrever la necesidad de volver a hacer una limpia 
en el máximo tribunal del país. La también morenista Antares Vázquez –reseña Mayolo- pidió la palabra para 
sostener que los panistas pretendían “encubrir” las revelaciones durante el juicio de Genaro García Luna, 
sujeto en la Corte de Brooklyn. “Pactó con el crimen organizado y eso no lo olvida el pueblo”, acusó la 
legisladora. César Cravioto, también morenista, reprochó a la oposición por “el lugar en que quedó” un 
representante de los poderes, olvidando que durante dos sexenios el crimen había gobernado en el País. 
“Todas las instituciones se entregaron al crimen organizado, son unos criminales”, sostuvo el morenista. Por 
el Grupo Plural, el senador Emilio Álvarez Icaza cuestionó al Gobierno por desentenderse de la procuración 
de justicia. “¿Por qué tenemos que ser testigos de procesos en otro país?”, reclamó en alusión al caso de 
García Luna, “pero aquí en México se siguen repartiendo fajos de dinero”, dijo en alusión a los videos donde 
se aprecian a colaboradores de la Gobernadora morenista de Campeche, Layda Sansores, recibiendo dinero 
en efectivo. Dichos funcionarios alegan que ese recurso realmente lo recibieron en la administración del 
priista Alejandro “Alito” Moreno, y no previo a las elecciones de 2021 en la que fue electa Layda Sansores 
como mandataria de Campeche. En eso se convirtió el Senado de la República ayer miércoles. Lamentable. 
OÍDO EN EL 1810. “¿FUEGO AMIGO?” A pesar de las versiones para involucrar al titular del Instituto del 
Deporte y la Recreación del Estado de Querétaro, (INDEREQ) Edward Sánchez del Río, en los temas de acoso 
sexual que han derivado en acciones en contra de empleados de esa dependencia, fuentes cercanas a la 
investigación aseguran que no hay pruebas en contra del funcionario y seguirá al frente del organismo. Doy 
fe. ¡PREEEPAREN! “SEÑALES.” Como se lo ha adelantado este armero, el único partido de nueva creación 
sería el de la exdiputada Connie Herrera. Hoy a las 10 de la mañana se efectuará la sesión ordinaria del 
Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro y en los puntos 6, 7 y 8 de la convocatoria se 
menciona la presentación y resolución respecto de Movimiento Laborista, Biodiversidad Querétaro y Razón 
y Participación que -textual- pretendían constituirse como partidos políticos locales. En cambio, en el punto 
9 se refieren a la organización Querétaro con Rumbo “que pretende constituirse como partido político local”. 
O sea, Querétaro Seguro. Entre pretendían y pretende hay una gran diferencia. Claro, todavía le faltan dos 
meses al proceso. Pero ahí va doña Concepción. ¡AAAPUNTEN! “ENCUESTA.” A menos de 16 meses de las 
elecciones, el alcalde capitalino Luis Nava se mantiene en el primer lugar del ranking estatal de la empresa 
Demoscopía, Digital con 64.7 de aprobación, en donde de pronto apareció -jejeje- el sanjuanense Roberto 
Cabrera con 62.3, seguido por Enrique Vega Carriles de El Marqués que marca 57.5 y Roberto Sosa, de 
Corregidora 56.8, en ese orden. Febrero loco. ¡FUEGO! “TEATRO.” ¿Con qué criterio se hicieron los 
acomodos por parte de los organizadores de la ceremonia del 5 de febrero en Querétaro? A nivel nacional lo 
más comentado ha sido que echaron a la orilla del presidium a los representantes de los poderes legislativo y 
judicial, pero localmente llamó la atención que a la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, la sentaran entre 
el fiscal Alejandro Echeverría Cornejo y el ombudsperson, Javier Rascado Pérez. ¡Porca miseria! (PA 2)  
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Connie Herrera será hoy premiada, una vez más, con recursos públicos, luego de que le sea aprobada la 
solicitud para crear su enésimo partido político. Nos dicen que Herrera Martínez no pierde el tiempo y ya ha 
tenido acercamientos con la dirigencia de un partido político que ya la ha arropado antes, veremos de qué 
color pinta ese azul cielo. Canaco dejará pronto ese acrónimo para convertirse en la Cámara de Comercio de 
Querétaro y mucho de esa decisión pasa por los fraudes cometidos por las ‘cámaras pi- ratas’ que 
extorsionan a comerciantes. Nos platican que les sale más caro el juicio si los denuncian y la mayoría mejor 
asumen la perdida y ahí muere. Rubén Moreira, el coordinador de los diputados federales del PRI, desde su 
cuenta de Instagram volvió a afirmar que el vocero nacional tricolor, Paul Ospital será Senador. Nos platican 
que el exgobernador de Coahuila no pierde oportunidad de impulsar a su correligionario, aunque al tricolor 
en Querétaro hoy lo que le preocupa es mantener el registro, antes que ganar elecciones. Santiago Creel, al 
banquillo de los acusados. Resulta que Ignacio Mier, presidente de la Junta de Coordinación Política, empujó 
una comparecencia del presidente de la Mesa Directiva porque el panista impidió el acceso de una escolta 
militar con armas al salón de sesiones y, tras la polémica, el morenista quiere enjuiciar al panista. (P) 
 
EL FUTURO USA TACONES / LA REGLA DE ORO 
Por Carlos Vinicio Arredondo 
México vive tiempos de cambio, si bien la 4T ha degradado virtualmente todos los sectores del país que se ha 
empeñado en “mejorar”, habrá que reconocerle los avances en materia de paridad de género. Por convicción 
o por evitar conflictos, los partidos políticos han entendido que las posiciones para mujeres no son 
negociables. Me dio gusto ver a 9 gobernadoras en el Teatro de la República, en el 106 aniversario de la 
Constitución. Hoy, la Suprema Corte tiene en Norma Piña a su primera mujer presidenta; la principal carta 
del presidente a sucederlo es: Claudia Sheinbaum. Es innegable el avance de las mujeres en la vida política y 
económica del país. Ojalá estos avances se traduzcan en mejores condiciones para la población femenina de 
México ya que de acuerdo a cifras oficiales: Se cometen 11 feminicidios al día en México, en promedio las 
mujeres ganan 20% menos que los hombres, realizando trabajos similares y 70% de las mujeres mayores de 
15 años han sufrido algún acto de violencia. A nivel local, los 3 principales partidos tienen una presidenta y 
la ley obliga a los partidos a postular mujeres en posiciones valiosas. Deben quedar atrás las “Juanitas”. 
Vendrá un gran reto para los partidos, principalmente para el PAN que debe generar cuadros femeninos; 
parece que Morena y el PRI llevarían ventaja ese rubro. Por lo pronto todo apunta a que una mujer podría 
ser la primera presidenta municipal electa en la capital del Estado. Si Guadalupe Murguía se convierte en la 
candidata del PAN, tiene grandes posibilidades de ser electa. (…) (P) 
  
PROTOCOLO Y DISCURSOS EN EL TEATRO DE LA REPÚBLICA 
Por Jesús Rodríguez Hernández 
Si escuchamos la frase “en política la forma es fondo”, de Don Jesús Reyes Heroles, se entiende que los 
modos, gestos, actitudes, comportamientos, palabras, etc., o sea, lo externo, es materia o substancia que 
puede influir en decisiones trascendentales en la política. Eso es lo que ocurrió en la conmemoración de la 
promulgación de nuestra Constitución se dejaron ver actitudes, comportamientos, gestos, etc., en el 
desarrollo de este acto. (...) El contenido del discurso del gobernador anfitrión, del representante de los 
Diputados y del poder Judicial, fue en tomo del motivo de la conmemoración: la Constitución General, y el 
ejecutivo Federal se refirió a su narrativa repetitiva. Para algunos analistas, fue una representación de la 
división en que se encuentra la población del país. (...) (EUQ) 
 
LOS XVII AÑOS DE LA UPQ 
Por Carlos Contreras 
Hay una frase del escritor Renato Leduc dice “sabia virtud de conocer el tiempo”, la he repensado varias 
veces en estos días, reconocer que el tiempo pasa y mirar el paso de este a manera de reconciliarse con él, En 
nuestra Universidad Politécnica de Querétaro existen motivos de sobra en donde esta frase es, no sólo 
pertinente, sino necesaria; como lo hemos comunicado a toda la sociedad queretana, nuestra UPQ cumple 
XVII años de creación, el 31 de enero, celebramos el décimo séptimo aniversario del primer día de clases y el 
evento dio pie a la nostalgia del camino recorrido y a la esperanza del camino por andar. Vale la pena volver 
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la mirada a los pasos que nuestra universidad ha caminado y reconocer el camino andado, pero, sobre todo, 
los pasos de quienes con ella caminaron y agradecer. Estas letras se escriben con este propósito. (...) (EUQ) 
 
LELE, ESTELAR 
Por Andrés González  
Cuando a la Feria Internacional de Turismo de Madrid FITUR llegaron los Reyes de España Felipe y Letizia, 
creció el bullicio de la gente. Medios, ayudantía, embajadores de varios países, se arremolinan a su alrededor. 
PARECEN CAMINAR EN UN SOLO BLOQUE. En el Pabellón de México – el más grande de Latinoamérica – y 
frente del cual expusiera Querétaro, pasarían los Reyes de España. Es el primer día de trece. EL BLOQUE DE 
GENTE SE MUEVE MÁS APRISA. “Son los Reyes de España” le dice don Rafael Anzón, presidente de la Real 
Academia Iberoamericana de Gastronomía a la Lic. Adriana Vega Vázquez Mellado. “Vente, acompáñame” le 
dice. Su pulso se acelera y sin pensarlo, camina a su lado. Van al encuentro nada menos que de los Reyes de 
España. No hay presentaciones de ninguna especie. No hay tiempo para eso. Decidida y con una muñeca Lele 
en sus manos, es que la queretana se aproxima a la pareja real. “Le traigo un regalo hecho por manos 
queretanas”. Y les entrega la muñeca Lele. ¿Dónde será Querétaro? Parecen preguntarse la pareja real; sin 
decirlo, desde luego. “Gracias, muchas gracias” fue su respuesta. Para Querétaro, la FITUR de Madrid, España, 
tuvo muchos momentos estelares, uno de estos fue ese, casi sin hacerse notar. Otro fue cuando en un evento 
público y solemne se le entregaron a Querétaro los dos reconocimientos que a los queretanos nos enaltecen: 
el de Excelencia Turística por la propuesta del “Camino de San Junípero Serra” y que ya se cuida el armado 
en toda la Sierra Gorda – estará aquí don Rafael Anzón – y el reconocimiento de “Turismo Welless” para el 
municipio de Tequisquiapan. PERO HUBO OTRO MOMENTO ESTELAR Y POR DEMÁS EMOTIVO EN ESTA 
FITUR. Hoy – no sin emoción – nos lo comparte la secretaria de turismo de Querétaro. Sus ojos le brillan, se 
toca con ambas manos su cara y nos platica. Detrás de todo el grupo compacto que encabezaban los Reyes de 
España, también venía la delegación de Ucrania. La encabezaba la señora Olena Zelenska, esposa de 
Volodimir Zelenski, presidente de ese país. Sin mucho pensarlo la Lic. Adriana Vega Vázquez Mellado, toma 
otra muñeca Lele y se aproxima a la señora Olena. Nada estaba preparado, todo fue de momento. Le dice: 
“Con mucho cariño desde Querétaro para todos los niños ucranianos que han enfrentado la guerra en su 
país”. Alguien les hizo la traducción. La señora Olena y con solo agradecer, la toma entre sus brazos y abraza, 
sorprendida, a la muñeca. Sus ojos se le rasaron. “Después de esto, nos hablaron de muchas embajadas para 
tener una muñeca Lele. Llevamos alrededor de 500”. Estas dos muñecas Lele, de unos veinte centímetros de 
alto, fueron hechas a mano por las artesanas Silvia y Genoveva, amealcenses, las dos de Santiago 
Mexquititlán. “Fueron días sumamente pesados, con dos o tres eventos diarios, como estos que aquí les 
platico que fueron estelares, pero también el reconocimiento que se hizo a la pizza queretana de Freixenet, 
en Sueca municipio de España de aproximadamente 30 mil habitantes y donde la calidad de la pizza es 
sobresaliente”. Ahí le pusieron a la comitiva queretana mantel y alfombra roja. O bien el hermanamiento que 
se dio entre Querétaro y Segovia Valladolid. La plática en torno a lo sucedido en el FITUR, se da cuando 
degustamos unos mexicanísimos tamales, queretanos por supuesto, detalle de Don Camilo Antón García, 
gerente del Hotel Mirage y presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Querétaro. Desde 
que se regresó de España, en la Secretaría de Turismo, en el sector hotelero, gastronómico, se trabaja para 
darle forma y sacarle provecho a lo alcanzado en el FITUR de Madrid. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
HMÁDI: Las calles de Querétaro en el “mes del Amor” se vuelven más “instagrameables” con la iniciativa 
“Save the Date” que busca llenar las calles del Centro Histórico de enamorados. (N 1) 
 
HUMANITARIOS  
A las 3:35 horas de Turquía, el equipo de rescatistas mexicanos de la Cruz Roja hizo su arribo a la ciudad de 
Adiyaman, donde ya comenzaron los trabajos de rescate. Dentro de este equipo destaca la presencia 
queretana, pues entre sus integrantes se encuentran Edgar Martínez y Hortensia Valeria Segura, 
entrenadores de Balam y Orly, perritos rescatistas que son hijos de Athos, el perro rescatista que en junio del 
año 2021 fue envenenado con salchichas junto con Tango, un perrito de asistencia.  El caso tuvo revuelo 
nacional, pues fue el primer caso de maltrato animal que tuvo repercusiones penales, pues el responsable 
fue sentenciado a una pena de 10 años y el pago de 2.4 millones de pesos de multa. Athos, junto con su 
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entrenador Edgar Martínez, participó en labores de rescate en el temblor del 19 de septiembre de 2017, así 
como en la tragedia del Volcán de Fuego en Guatemala en 2018. El legado del perrito rescatista ahora brinda 
servicio en Turquía, donde la tragedia ha cobrado miles de vidas.  Admirable es la valentía y la voluntad de 
todas y todos los rescatistas que con estas acciones demuestran un verdadero amor al prójimo. Los 
rescatistas sacrifican tiempo, familia y proyectos para ayudar, rescatar, para dar esperanza en momentos 
difíciles.  Y no sólo han sacrificado tiempo en momentos de catástrofes o accidentes, sino también en el 
tiempo que han invertido en capacitaciones y entrenamientos para brindar un mejor servicio y estar 
técnicamente mejor preparados para cuando es momento de actuar.  Lo más sorprendente de todo es que en 
la mayoría de los casos son gente que realiza este servicio de manera voluntaria. Muchos y muchas de ellos 
han dejado profesiones, trabajos, trayectorias para dedicarse a servir a los demás de manera incondicional. 
Los conflictos geopolíticos e ideológicos pasan a segundo término. Las imágenes de terror, angustia y dolor 
de la gente que sufre en Turquía conmueven al mundo.  Miles de rescatistas de todo el mundo se han 
solidarizado y viajan a la nación eurasiática para apoyar al pueblo turco. Por ello hoy hay que reconocer la 
valentía de estos rescatistas queretanos, de México y el mundo, así como los héroes caninos que nos 
demuestran que aún hay esperanza en la humanidad. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 


